

Vous avez dit « circulations » ?

Espaces connectés, espaces cloisonnés dans une Méditerranée globale de la Préhistoire à nos jours

GlobalMed – Atelier doctoral 2025

Appel à participation à l'attention des doctorants et jeunes chercheurs des partenaires du réseau GlobalMed

GlobalMed. La Méditerranée et le monde de la Préhistoire à nos jours, approches interdisciplinaires et internationales, est un réseau international de recherche fondé par la Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme (Aix-Marseille Université) en collaboration avec l'institut ARKAIA, et son réseau de partenaires. Il organise son deuxième atelier doctoral du 6 au 10 octobre 2025 à Tunis en partenariat avec l'Université de la Manouba et l'IRMC.

La ou les circulations et connexions sont un des axes de réflexion privilégié(s) de l'approche globale depuis ses débuts dans les années 1990-2000. En effet, la pensée globale explore la dimension relationnelle. Elle met en évidence et interroge les liens entre les individus, les espaces, les cultures, etc. Circulations humaines, matérielles mais aussi culturelles sont devenues un champ désormais bien exploré par l'ensemble des sciences de l'homme et de la société.

Ces processus d'échanges, de mises en relation et de mobilités, sont également partie intégrante de la pensée de la Méditerranée. Qu'on en relève l'existence dans la longue durée, l'intensité, la variabilité ou la rupture, l'espace méditerranéen est décrit, analysé et perçu au prisme des circulations et des connexions en son sein ou avec le reste du monde.

Le deuxième atelier doctoral GlobalMed proposera de rassembler des doctorants, des enseignants-chercheurs et des chercheurs autour de ces notions de circulation et de connexion au regard de deux questionnements. D'une part leur spatialité. Dans quels espaces ces circulations ou connexions se déploient-elles et se donnent-elles à étudier ? À quelles échelles et dans quelles dimensions (y compris la dimension virtuelle) ? D'autre part leurs limites. Quels sont les obstacles, les cloisonnements, les phénomènes de marginalisation à l'œuvre qui pourraient rompre le fil de ces connexions et circulations ? Quelle importance doit-on leur accorder face au constat du rôle déterminant des ancrages dans les représentations (culturelles, politiques, symboliques) des groupes humains ? Il s'agira donc d'explorer les espaces connectés, centraux ou liminaux, stratégiques ou marginaux, mais aussi d'interroger la

fausse évidence du caractère hégémonique ou naturellement partagé de la circulation et de la connexion.

Cet atelier abordera les défis épistémologiques et les implications éthiques, notamment les inégalités d'accès et les limites linguistiques dans l'approche globale. Il interrogera la manière dont les circulations transnationales oscillent entre connexions et marginalisation, tout en analysant les liens et ruptures interdisciplinaires qui façonnent ces échanges.

Pour explorer les circulations entre la Méditerranée et le monde au travers du temps, on s'intéressera à deux notions opposées, les connexions et les cloisonnements, dans leur dimension spatiale.

Programme

La formation sera délivrée en français et en anglais.

Étalée sur 5 jours elle comprendra :

- Le séminaire GlobalMed « Circulations, connexions, espaces connectés »
- Des conférences plénières
- La présentation de travaux des doctorants et la discussion autour de ceux-ci
- Des visites de terrain
- L'organisation d'un temps scientifique par les doctorants

Modalités de candidatures et calendrier

Le dossier de candidature (rédigé en français ou en anglais), est à envoyer par mail à maria-jose.jarrin-yanez@univ-amu.fr avant le 24 avril 2025. Il comprendra :

- Un court CV mentionnant la langue de présentation (3 pages max.).
- Un court résumé de la thèse (une demi-page max.).
- Un résumé de la présentation lors de l'atelier doctoral en rapport avec sa thématique (2500 signes max.).
- Une lettre sur l'intérêt porté à l'atelier.

Les candidats retenus en seront avisés le lundi 19 mai 2025.

NB

- Si les travaux sont présentés en anglais, il est demandé aux candidats doctorants d'avoir un niveau de français leur permettant de comprendre des interventions orales en français.
- Le réseau GlobalMed prend en charge le déplacement, les frais d'hébergement et de restauration des participants à l'atelier doctoral.
- Une attestation de participation à la formation sera délivrée. La présence à l'ensemble de la manifestation est obligatoire (du lundi au vendredi).

Did you say “circulations”?

Connected spaces, compartmentalized spaces in a Global Mediterranean from Prehistory to the present day

GlobalMed – Doctoral Workshop 2025

Call for PhD students and young researchers from GlobalMed network partners

GlobalMed. The Mediterranean and the World from Prehistory to the Present: Interdisciplinary and International Approaches is an international research network founded by the Maison Méditerranéenne des Sciences de l'Homme (Aix-Marseille Université) in collaboration with the ARKAIA institute, and its network of partners. The network organises its second doctoral workshop in Tunis from October 6th to 10th, 2025, in partnership with the Manouba University and the Institut de Recherche sur le Maghreb Contemporain.

Circulations and connections have been one of the main themes of global approach since its beginnings in the 1990-2000s. In fact, global approach explores the relational dimension. It highlights and questions the connections between individuals, spaces, cultures etc. Human, material and cultural circulations have become a well-researched field in all humanities and social sciences.

These processes of exchange, connection and mobility are also an integral part of the way we think about the Mediterranean. Whether we look at its long-term existence, intensity, variability or rupture, the Mediterranean space is described, analysed and perceived through the prism of circulation and connections within it or with the rest of the world.

The second GlobalMed Doctoral Workshop will bring together PhD students, lecturers and researchers to discuss these notions of circulation and connection from two perspectives. First, their spatiality. In which spaces do these circulations or connections unfold and can they be studied? At what scales and in what dimensions (including the virtual dimension)? Secondly, their limits. What are the obstacles, the barriers, the phenomena of marginalisation at work that could break the thread of these connections and circulations? What importance should be attached to them, given the decisive role played by anchoring in the representations (cultural, political, symbolic) of human groups? Our aim is to explore connected spaces, whether central or liminal, strategic or marginal, and also to question the false evidence of the hegemonic or naturally shared nature of circulation and connection.

This workshop will address the epistemological challenges and ethical implications, including inequalities of access and linguistic limitations in the global approach. It will explore the ways

in which transnational circulations oscillate between connections and marginalisation, while analysing the interdisciplinary links and ruptures that shape these exchanges.

In order to explore the circulations between the Mediterranean and the rest of the world over time, we will look at two opposing concepts, connections and compartmentalisation, in their spatial dimension.

The programme

The course will be held in French and English.

The 5-day course includes

- The GlobalMed seminar 'Circulations, Connections, Connected Spaces'
- Plenary lectures
- Presentation and discussion of doctoral students' work
- Field visits
- Organisation of a scientific workshop by the PhD students.

Application procedure and timetable

The application (written in French or English) should be sent by e-mail to maria-jose.jarrin-yanez@univ-amu.fr before April 24th, 2025.

It must include :

- A short CV mentioning the language of the presentation (3 pages max.).
- A short summary of the thesis (half a page max.).
- A summary of the presentation which will be given at the doctoral workshop in relation to the topic (max. 2,500 characters).
- A letter of interest in the workshop.

Successful candidates will be notified on Monday May 19th, 2025.

NB

- Even if they present their research in English, PhD candidates are still required to have a level of French that enables them to understand lectures and discussions in French.
- The GlobalMed network will cover travel, accommodation and meal costs for participants in the doctoral workshop.
- A training attendance certificate will be issued. Attendance is compulsory for the entire event (Monday to Friday).